mónica, no justifican, a juicio del conferenciante, la apelación de altar de oro. En estas condiciones, no queda etre recurso, para explicar el origen de la fórmula, que examinar el sentido del término záháb en el Antiguo Testamento, γ sobre todo fijar la atención en una fórmula arcaica, felizmente conservada, aunque bajo forma algún tanto alterada, en el libro del Exodo 30, 1 mizbeah miqtar qetoret. Puede deducirse de ella que la fórmula primitiva era ciertamente miqtar hazzáháb, γ que designaba en su origen un altar para quemar el aroma precioso que los

árabes propagaban con el nombre de záháb.

41. Profesor D. Winton Thomas, Cambridge: "¿La palabra male'u, en ler 4, 5, es un término militar hebreo? (The Word male'u in Jeremiah 4, 5: a Hebrew military term?). La raiz male' en hebreo tiene la significación de "reunir en un conjunto" en lob 16, 10 y en ler 12, 6, y melo' significa "multitud, masa" en el Gen 48, 49 y en ls 31, 4. Testimonios a favor del significado "congregar, agrupar, reunir" de male' proporciónanios no sódo el mismo Vicjo Testamento, sino también los Scienta, las versiones siríacas, el uso en el árabe de mala'a para el mismo significado y los comentaristas judíos. Conforme a esto se ha sugerido que la frase qire'u male'u de ler 4, 5 significa, no como se supone generalmente "gritar en voz alta", sino "prociamar I movilización". Es uno de los varios términos de Jeremías, cuyo significado militar parece no haber sido todavía plenamente apreciado. Es significativo el que Kimchi explique hammillo' (2 Samue) 5, 9, etc.), en el sentido de "un sitio donde iba gente a consagrarse".

Después de cada ponencia se dedicaba algún tiempo para la libre intervención de los asistentes. En una de las sesiones el P. Agustín Bea, S. J., fué nombrado miembro honorario de la entidad. Los congresistas visitaren los principales monumentos de Roma, y con especial detención las recientes excavaciones bajo la Confesión de San Pedro del Vaticano. Finalmente, Su Santidad el Papa Pío XII concedió una audiencia a todos los organizadores, dirigentes y participantes a esa reunión de la "Society for Old Testament Study", y les dirigió la palabra en inglés en una alocución, en la que subrayaba la importancia y trascendencia del estudio profundo y total de las Sagradas Escrituras. (Véase "L'Osservatore Romano" del Viernes Santo, 11 de abril

de 1952 *.)

S. BARTINA, S. I.

Congreso de Historia de Derecho Canónico

La Universidad de Bolonia ha convocado este Congreso, el cual tuvo efecto en la misma durante los días 16 al 21 de abril último, con corácter conmemorativo del VIII Centenario del "Decretum Gratiani". Como representantes españoles han asistido al mismo el Dr. D. Juan Beneyto Pérez, Catedrático de la Universidad de Salamanca, docente en la de Madrid, y el Rvdo. Padre Marcelino Cabreros de Anta, C. M. F., Catedrático de Derecho y Decano en la Facultad de la Pontificia Universidad salmantina. El Dr. Beneyto presentó una ponencia titulada andice y oalance del decretismo español, apoyada en la investigación de primera mano, en atención a la parva referencia bibliográfica antecedente. En su trabajo estudia el ponente los siguientes extremos: El Decreto en España; Los españoles en Bolonia; Decretislas y decretalistas medievales; Guido de Terrena y Juan de Torquemada, sus respectivas aportaciones; El Decretismo entre los Colegiales de Bolonia; Antonio Agustín y Miguel Tomás;

GRÓNICA 427

Españoles en Roma y Miembros de la Comisión pontificia de emendatione Gratiani; La participación concreta española en esa adición; La influencia de Antonio Agustín en la misma, a través de sus amigos, y Paraletismo de la corrección pontificia y de la de Agustín, según su libro póstumo. Tras el examen de los expresados puntos, el Dr. Beneyto establece la prioridad española, frente a las demás naciones, en la contribución al movimiento decretístico, por el volumen y grado de estudios en conexión con el mismo.

El P. Cabreros, por su parte, leyó una comunicación sobre Los Códices del Decreto de Graciano en la Biblioteca de la Caledral de Toledo, redactada en colaboración de estudio por el expresado Delegado y el doctor D. Francisco Miranda, Obispo Auxiliar de Toledo, en la que se señala, criticamente, la importancia de dichos instrumentos como base de una edición futura rectamente establecida. En el ámbito del Congreso se celebró una Exposición de Códices.

Indice Cultural Españot, 1.º de mayo de 1952, p. 80.)

Conferencias

En el Ateneo de Madrid ha tenido lugar una serie de conferencias de verdadero interés. El día 5 de abril, el catedrático de la Universidad de Madrid y crítico de arte D. José Camón Aznar disertó sobre el tema La Pasión en el arte español. El Martes Santo el profesor de Teología del Seminario de Vitoria, D. José M.ª Cirarda, habió sobre la Teología de la Pasión.

En el mismo Ateneo de Madrid se ha inaugurado un nuevo eurso de conferencias, con el título general de El Catolicismo en la cultura europea de hoy. Damos a continuación el título de las que más dicen con los temas de nuestra revista: Michael Schmaus, Rector de la Universidad de Munich, Nuevos protemas de la Teología, Josef Lortz, catedrático de la Universidad de Maguncia, El catolicismo alemán contemporáneo Tom Burnes, Director de la "Dublin Review", El catolicismo inglés contemporáneo; El Dr. Bela Menozer, húngaro en Londres, La civilización católica en los países danubianos; Arnaldo Miranda Barbosa, catedrático de la Universidad de Coimbra, El pensamiento cristiano en Portugal.

Homenajes a septuagenarios ilustres

MISCELLANEA PASCHINI.—Con algún retraso ha llegado a este Secretariado la información sobre los dos gruesos volúmenes publicados en homenaje al insigne profesor e historiador Mons. Pio Paschini, con ocasión de sus setenta años. En estos tomos aparecen valiosos trabajos de conspicuos profesionales de la historia de Italia y del extranjero: MISCELLANEA PÍO PASCHINI, Etudi di Storia Ecclesiastica.—Lateranum N. S. (Romae, 1948-1949), vol. I, XVI-500; vol. II, II-451. Séanos lícito mencionar los valiosos trabajos debidos a la investigación de cuatro españoles cultivadores de la historia, que figuran en esta obra. Todos ellos se encierran en el segundo volumen:

A. M. Alhareda, O. S. B., Interno alla fine del bibliotecario apostolico Giovanni Lorenzi; P. de Leturia, S. I., Origine a senso sociale dell'apostoloto di S. Ignazio di Loyota in Roma; J. M. Pou y Marti, O. F. M., La

intervención española en et conflicto entre Paulo V y Venecia (1605-

1607); J. Vives, Inscripción de una Sancta Victoria.

MISCELLANEA BIBLICA ET ORENTALIA. — Los amigos y discipules del P. Alanasio Miller, O. S. B., secretario de la Comisión Biblica Pontificia, le han dedicado, con ocasión de cumplirse sus setenta años, un volumen de gran actualidad para los investigadores de los estudios bíblicos y orientales. Se destaca entre los trabajos e; del Cardenal Tisserant: Notes sur Phistoire des Patriarches. He aqui el volumen: Miscellanea Biblica et Orientația, R. P. Athanasio Miller, Ô. S. B., sceretario pontificiae Commissionis Biblicae, completis LXX annis oblata cura Adalberti Metzinger, O. S. B., professoris S. Scripturae in Pont. Instituto S. Anselmi de urbe (Studia Anselmiana philosophica theologica, dasc. XXVII-XXVIII).—Orbis :Catolieus, Herder (Romae, 1951). En 8.º, VHI-511.

STUDIA ALEERINA.—Formando parte de los Texte und Untersuchungen de la colección Beiträge zur Geschichte der Philosophie und Theologie des Mittelotters, como t. IV de Suplemento, ha salido a principios de este ano el volumen Studia Albertina, como homenaje por sus setenta años al Prelado y Doctor en Teologia Bernardo Geyer, profesor de dogma, de historia de los dogmas y patrología en la Universidad de Bonn, dislinguido historiodor y editor de obras de la escolástica medieval, y principalmente director del Instituto Aberto Magno, encargado de la edición de las obras de este santo Doctor de la Iglesia. Se cumplian los setenta años del homenajeado el 3 de febrero de 1950 y ahora publica el editor de Münster en la Westfalia, Aschendorff, este volumen de trabajos debidos a la pluma de antigos, compañeros de cáledra, colaboradores y discínulos de Gever: Studia Albertina, Festschrift für Bernhard zum 70. Geburtslage. Editado por et Dr. Enrique Ostlender (Beiträge zur Geschichte der Philosophie und Theologie des Mittelalters, Texte und Untersuchungen, Supplementhand IV) .- Verlag Aschendorff (Münster/Westfalen, 1952) 472 + 5 grabados, de los cuales uno es el retrato del homenajeado y los otros cuatro son fotografías de manuscritos. DM 30.

Basta dar un vistazo al volumen para ver su importancia para los poscedores de la nueva edición crítica de las obras de San Alberto Magno: "Editio Coloniensis", Los dos primeros trabajos, debidos a Ostlender y Stegmüller, versan sobre los autógrafos de este santo. Los demás se refleren a diversas obras del mismo o puntos de su doctrina. Todos están en alemán, menos el del P. Alberto Fries, C. SS. R., en latín, Principium Biblicum Alberti Magni, y el siguiente, del ya difunto Padre José de Chellinck, S. I., en francés, En marge de l'explication du "Credo" par Saint Albert le Grand. No fallan disertaciones sobre el conocimiento que poseía Alberto de las ciencias de la naturaleza, Arturo Migue) Landgraf trata de las opiniones de la escolástica anterior a Alberto Magno sobre un punto discutido por él. Redelfo Haubst se extiende sobre la escuela Albertina, o dos continuadores de su doctrina. Finalmente et P. Angel Walz, O. P., se ocupa de los homenajes a San Alberto en los dos últimos decenios. Avaloran últimamente el tomo dos índices, uno de manuscritos y etro enomástico.

Nueva publicación

Hemos recibido el núm. 1 de "Espíritu, conocimiento, actualidad" o "Cuadernos trimestrales del Instituto filosófico de Balmesiana" (Durán y Bas, 9, Barcelona). Después de un pórtico de presentación, sigue la CRÓNICA 429

bibliografía con el titulo de "Márgenes", por cierto de gran actualidad. A continuación: "Fichas histórico-filosóficas" (el problema epistemológico a la luz de Santo Tomás y Ramón Lull), "Aforismos católicos" (Máximas de San Agustín), "Ensayos filosófico-literarios" (pintoresca secta artística en Barcelona de los adventistas del Niño de Andersen), "Una información sobre la "Sociedad Española de Pedagogía", y, finalmente, crónicas y noticiarios. Descamos una vida próspera y gran difusión a esta publicación incrustada en las valiosas publicaciones de la Balmesiana de Barcelona. Al corregir las pruebas de imprenta nos llega el número 2.

Necrología

El 20 de noviembre de 1954 morfa en Montpellier, después de una larga enfermedad, y a los sesenta y siete años, Agustín Fliche, decano de la Facultad de Letras de la Universidad de Montpellier desde 1934 y vicepresiente de la Comisión permanente del Comité francés de Ciencias históricas. Eminente historiador de la Igiesia medieval, recibieron buena acogida sus tres tomos sobre Gregorio VII: La réforme Gregorienne, Paris-Lovaina, 1924-1937. Con el ya difunto Mons. V. Martín idearon y dirigieron la monumental historia de la Igiesia en 24 volúmenes: Histoire de l'Eglise depuis les origines jusqu' à nos jours, Paris. 1934s. Desde esta fecha hasta 1951 han salido 15 tomos, debidos a insignes historiadores. Fliche claboró los tomos VIII al X, que comprenden el período desde Gregorio VII hasta el Concilio de Lyón II (1274). en liempo de Gregorio X. Al dejar este mundo, estaba ultimando el tomo XI (1274-1378). Colaboró también en la Histoire du Monde, de Cavaignac, con le t. VII, La carétienté medievate (395-1254) Paris, 1929; y en la Histoire générale, de Glotz, con el t. II, Histoire du Moyen Age: VEurope Occidentale de 888 à 1125, Paris, 1930.

*** El 2 de marzo pasado fallecia en Lovaina el P. Eduardo De Moreau, S. I., célebre escritor, sobre todo como historiador. Había nacido en 1879 en Andoy (Namur) y entrado en la Compañía de 1896. Hizo sus estudios en la Universidad católica de Lovaina, donde se doctoró con su tesis doctoral, que publicó en 1909, sobre la Abadía de Villers en los siglos XII y XIII. Durante treinta y nueve años desempeñó la cátedra de Historia eclesiástica en el escolasticado de los Padres Jesuítas de Lovaina, que simultaneó con otras cátedras parecidas. Su obra principal ha sido la Histoire de l'Eglise en Belgique, de la cual llevaba publicados desde 1940 cinco volúmenes, más otro sexto, que dejó muy adelantado. Otras obras salieron de su pluma: Una sobre la Iglesia de Bólgica desde los origenes hasta el siglo XX (1946); otra sobre Alberto de Lovaina, principe-obispo de Lieja (1946); y otra sobre los misioneros belgas (1949). Había publicado además diversas biografías sobre Adolfo Dechamps (1911), Saint Amand (1926), Saint Anschaire (1930), diverses artículos, sobre todo Belgique en el Dictionnaire d'mistoire et de géographie écclésiastique, el tomo sobre Lutero y el Luteranismo de la Histoire de l'Eglise de Fliche y Martin, y numerosos articulos en la "Nouvelle revue Encologique". Era además miembro de la Academia Real de Belgiea y de la Comisión Real de Historia, en la que actuaba de secretario. Por diciembre de 1950 el Gobierno de Bélgica le concedió el Premio de Historia Nacional, que se concede cada ciaco años.